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我演讲的题目是我演讲的题目是《《新阶段如新阶段如
何推进企业转型何推进企业转型？》？》因为时间关因为时间关
系系，，我简单提炼为我简单提炼为““三个转型三个转型、、一一
个支撑个支撑””。。

刚才有同志引用了刚才有同志引用了““世界百世界百
年未有之大变局年未有之大变局””这句话这句话，，根据根据
我个人研究我个人研究，，当今人类正涌动着当今人类正涌动着
三大历史潮流三大历史潮流。。

第一股潮流是新技术革命的第一股潮流是新技术革命的
潮流潮流。。对于企业来说面临着对于企业来说面临着““新新
产业革命产业革命””潮流潮流。。1010月月2424日日，，在在
中央政治局第十八次集体学习中央政治局第十八次集体学习
会上会上，，浙江大学教授浙江大学教授、、中国工程中国工程
院院士陈纯讲解区块链技术集院院士陈纯讲解区块链技术集
成应用成应用。。什么叫区块链什么叫区块链？？很多很多
干部一头雾水干部一头雾水。。但是但是，，请注意请注意：：
中央可是专门把院士请来给政中央可是专门把院士请来给政
治局讲治局讲。。因为人类发展到今天因为人类发展到今天，，
已经爆发了一场已经爆发了一场““新技术革命新技术革命””，，
区块链只是其中之一而已区块链只是其中之一而已。。这这
是一个大的潮流是一个大的潮流。。

第二股潮流是经济全球化的第二股潮流是经济全球化的

潮流潮流。。全球化汹涌澎湃全球化汹涌澎湃，，不可阻不可阻
隔隔。。尽管有人搞单边主义尽管有人搞单边主义、、搞贸搞贸
易保护主义易保护主义，，但那都是支流但那都是支流，，人人
类发展的主流是经济全球化类发展的主流是经济全球化。。
在此情况下在此情况下，，一则一则，，中国开放的中国开放的
大门将越开越大大门将越开越大，，今年已经修订今年已经修订
《《外商投资法外商投资法》。》。一些地方一些地方（（如我如我
一直关注的东北和西南一直关注的东北和西南））将成为将成为

““中国开放新前沿中国开放新前沿””，，更不用说沿更不用说沿
海地带海地带；；二则二则，，今年今年 44 月月 2222 日中日中
央财经委员会会议第一次提出央财经委员会会议第一次提出：：

““善用高水平开放倒逼深化改善用高水平开放倒逼深化改
革革。。””请注意请注意““倒逼倒逼””这两个字这两个字。。
此前用的词只是此前用的词只是““促进促进””改革改革，，或或

““推动推动””改革之类改革之类，，但是现在用的但是现在用的
是开放是开放““倒逼倒逼””改革改革，，我个人听了我个人听了
以后感到振聋发聩以后感到振聋发聩。。因为我们改因为我们改
革的动力现在有所衰减革的动力现在有所衰减，，与与19781978
年小岗村农民在小屋里开会年小岗村农民在小屋里开会，，大大
家按手印家按手印，，自发进行土地改革自发进行土地改革（（包包
产到户产到户））比起来比起来，，那时候改革的劲那时候改革的劲
头儿多足头儿多足。。我在我在《《所有制改革与所有制改革与
创新创新》》一书里面写道一书里面写道：：中国改革有中国改革有
两种模式两种模式：：一个是一个是““内生性改革内生性改革””，，
一个是一个是““外源性改革外源性改革””。。现在现在，，光光
靠内生性不行靠内生性不行，，我们要靠外源性我们要靠外源性，，
现在世界出现了新的形势现在世界出现了新的形势，，恰好恰好

““倒逼倒逼””我们改革我们改革。。
第三股潮流是人本主义的潮第三股潮流是人本主义的潮

流流。。以人的发展为出发点以人的发展为出发点，，是人是人
类的共同文明类的共同文明。。19861986 年我在南年我在南
开大学经济研究所时曾提出一个开大学经济研究所时曾提出一个
高校青年社科基金项目高校青年社科基金项目————《《关关
于创建社会主义人本经济学于创建社会主义人本经济学》》的的
课题申请课题申请，，开始从事人本经济学开始从事人本经济学
研究研究。。经过经过3030多年探索多年探索，，先后出先后出
版了版了《《人本体制论人本体制论》、《》、《人本型结构人本型结构
论论》》和和《《包容性改革论包容性改革论》》三部人本三部人本
经济学著作经济学著作，，探讨如何把探讨如何把““人本人本
论论””作为我们的出发点和落脚作为我们的出发点和落脚

点点。。这是一个世界性的潮流这是一个世界性的潮流。。
我国正在面临着新旧动能的我国正在面临着新旧动能的

转换转换，，山东是全国新旧动能转换山东是全国新旧动能转换
的先行示范区的先行示范区，，已经搞了两年已经搞了两年
多多。。我是山东滨州惠民县人我是山东滨州惠民县人，，与与
在座的很多朋友都是老乡在座的很多朋友都是老乡。。山山
东的新旧动能转换东的新旧动能转换，，我实地考察我实地考察
了十几次了十几次，，坦率地说坦率地说，，思路还需思路还需
要拓宽要拓宽。。因为一开始拿出来叫因为一开始拿出来叫

““小四新小四新””：：新产业新产业、、新业态新业态、、新商新商
业模式业模式、、新技术新技术，，从一个方面讲从一个方面讲，，
我认为新产业我认为新产业、、新业态新业态、、新商业新商业
模式模式、、新技术新技术，，是很前卫的是很前卫的，，也是也是
需要推进的需要推进的。。但是要从更广阔但是要从更广阔、、
更宏观的角度来说更宏观的角度来说，，我曾给有关我曾给有关
方面写了一个报告方面写了一个报告，，建议实行建议实行

““大四新大四新””，，即即：：新体制新体制、、新供给新供给
（（包括新产业包括新产业、、新业态新业态、、新商业模新商业模
式式）、）、新要素组合新要素组合、、新主体新主体。。去年去年
33月月2222日日《《中国经济导报中国经济导报》》一版刊一版刊
发了我的发了我的《《新旧动能转换新旧动能转换：：““大大
四新四新””是方向是方向》》一文一文。《。《人民日报人民日报》》
77 月月 66 日日，，把把““大四新大四新””改成改成““宏宏
观观””，，但重点还是讲我的但重点还是讲我的““大四大四
新新””理论理论。。

下面我结合新旧动能转换下面我结合新旧动能转换，，
就企业转型问题就企业转型问题，，回答新阶段企回答新阶段企
业转型怎么转业转型怎么转，，转到哪里的问转到哪里的问
题题。。简言之就是简言之就是““三个转型三个转型、、一一
个支撑个支撑””。。

第一，推进体制转型。
山东动能转换的山东动能转换的““小四新小四新””里里

缺的是缺的是““新体制新体制””。。我对老家还是我对老家还是
比较了解的比较了解的，，由于受传统文化的由于受传统文化的
影响影响，，体制问题比较沉重体制问题比较沉重，，跟东北跟东北
有某些类似之处有某些类似之处。。最新的中共中最新的中共中
央关于十九届四中全会有两个文央关于十九届四中全会有两个文
件件，，一个是一个是《《公报公报》，》，一个是一个是《《决决
定定》。》。我调研了一些地方我调研了一些地方，，发现学发现学
习和研究得不够习和研究得不够，，形式主义相当形式主义相当

严重严重，，没有深入进去没有深入进去。。
《《决定决定》》把这把这 4040 多年改革开多年改革开

放形成的一些经验做了高度概放形成的一些经验做了高度概
括括。。主要是三条主要是三条：：第一第一，，以公有以公有
制为主体制为主体，，多种所有制经济共同多种所有制经济共同
发展发展；；第二第二，，以按劳分配为主体以按劳分配为主体，，
多种分配方式并存多种分配方式并存；；第三第三，，社会社会
主义市场经济体制主义市场经济体制。。跟过去的跟过去的
文件比文件比，，跟传统的经济学理论跟传统的经济学理论
比比，，它有一个很大的突破它有一个很大的突破。。因为因为
过去传统的经济学讲基本经济过去传统的经济学讲基本经济
制度制度，，一是公有制一是公有制，，二是按劳分二是按劳分
配配，，三是计划经济三是计划经济，，后来这一条后来这一条
已经去掉了已经去掉了。。请注意请注意：：这一次这一次

““基本经济制度基本经济制度””可不是简单说可不是简单说
公有制公有制++按劳分配按劳分配，，而是以公有而是以公有
制为主体制为主体，，多种所有制经济共同多种所有制经济共同
发展发展““两个毫不动摇两个毫不动摇””和以按劳和以按劳
分配为主体分配为主体，，多种分配方式并存多种分配方式并存
（（劳动劳动、、资本等资本等““生产要素由市场生产要素由市场
评价贡献评价贡献，，按贡献决定报酬按贡献决定报酬””），），
以及社会主义市场经济体制以及社会主义市场经济体制，，这这
些提法里面有新东西些提法里面有新东西。。

最近围绕这些提法里面的新最近围绕这些提法里面的新
东西东西，，学术界和社会上有不同看学术界和社会上有不同看
法法：：京城某著名大学的著名人士京城某著名大学的著名人士
说怎么能把非公有制经济纳入基说怎么能把非公有制经济纳入基
本经济制度之内本经济制度之内？？怎么能把多种怎么能把多种
分配方式纳入基本经济制度之分配方式纳入基本经济制度之
内内？？主张基本经济制度仍坚持原主张基本经济制度仍坚持原
来的来的““公有制公有制++按劳分配按劳分配””。。去去
年年，，一些所谓一些所谓““民营经济离场论民营经济离场论””、、
所谓所谓““第二次公私合营论第二次公私合营论””等言等言
论论，，造成民营企业家心神不定造成民营企业家心神不定，，一一
定程度造成民营经济下滑定程度造成民营经济下滑。。

在这种背景下在这种背景下，，20182018 年年 1111
月月11日中共中央召开民营经济座日中共中央召开民营经济座
谈会谈会，，领导同志亲自出来讲话领导同志亲自出来讲话，，表表
达两条达两条：：第一第一，，民营经济是我们民营经济是我们

““制度的内在要素制度的内在要素””；；第二第二，，民营企民营企

业家是业家是““我们自己人我们自己人””。。说实话说实话，，
这个会应该早开这个会应该早开。。我去年我去年44月在月在
世界读书日那天世界读书日那天，，主笔出版了一主笔出版了一
部部《《所有制改革与创新所有制改革与创新》，》，被收入被收入
纪念改革开放纪念改革开放 4040 年年《《复兴之路复兴之路》》
丛书之一丛书之一。。今年中央这个今年中央这个《《决定决定》》
刚出来后刚出来后，，我们一定要按照中央我们一定要按照中央
《《决定决定》》的精神来搞体制创新的精神来搞体制创新。。

我们的企业下一步转型我们的企业下一步转型，，到到
底抓什么底抓什么？？我建议抓三条落地我建议抓三条落地
的东西的东西。。

第一条第一条，，国有企业一定要扎国有企业一定要扎
扎实实推进混合所有制改革扎实实推进混合所有制改革。。

国有企业体制转型国有企业体制转型，，往哪里往哪里
转转 ？？ 我 建 议 往 混 合 所 有 制 上我 建 议 往 混 合 所 有 制 上
转转。。现实中最典型案例是山东现实中最典型案例是山东
烟台的万华集团烟台的万华集团。。万华集团的万华集团的
改革值得大家关注改革值得大家关注。。

根据我去年来烟台的实际调根据我去年来烟台的实际调
查和研究查和研究，，我认为现在对万华集我认为现在对万华集
团的实践讲得可能不太准团的实践讲得可能不太准，，不准不准
在哪里呢在哪里呢？？有的同志泛泛说万有的同志泛泛说万
华集团是华集团是““国企典型国企典型””，，我说不完我说不完
全符合实际全符合实际。。到了烟台到了烟台，，大家可大家可
以去调查一下以去调查一下。。万华集团已经万华集团已经
搞了混合所有制改革搞了混合所有制改革，，原有资本原有资本
结构占比发生了重要变化结构占比发生了重要变化::第一第一，，
它引进了非国有资本它引进了非国有资本；；第二第二，，它它
还把职工持股引到公司的股权还把职工持股引到公司的股权
结构结构里面里面。。它现在已经不是一个它现在已经不是一个
传统意义上的国有企业了传统意义上的国有企业了，，而是而是
一个新型的混合所有制企业一个新型的混合所有制企业。。你你
只要看它的产权结构就会很清只要看它的产权结构就会很清
楚楚。。万华集团实质是我国万华集团实质是我国““国企国企
改革的典型改革的典型””，，它昭示我们它昭示我们：：““国企国企
要搞好要搞好，，必须改革必须改革””，，““必须改革必须改革””
才是精髓才是精髓。。如果抛开如果抛开““国企必须国企必须
改革改革””这个精髓而讲其他这个精髓而讲其他，，可能把可能把

““好经好经””给念歪了给念歪了。。
（下转第六版）

著名经济学家、中国宏观经济研究院资深学者、教授常修泽：

新阶段如何推进企业转型？

山东省革命老区建设促进会执行会长刘明河：

传承老区红色基因，促进企业党的建设

0404

革命老区建设促进会的一项革命老区建设促进会的一项
重要职责重要职责，，就是传承红色基因就是传承红色基因、、弘弘
扬红色文化扬红色文化、、宣传老区精神宣传老区精神，，这是这是
其一其一。。其二其二，，促进老区建设促进老区建设，，不仅不仅

仅是促进老区的经济文化建设仅是促进老区的经济文化建设，，而而
是促进老区的政治是促进老区的政治、、经济经济、、文化文化、、社社
会会、、生态文明等等的全面建设生态文明等等的全面建设。。这这
里里，，我就把老区和老促会的一些情我就把老区和老促会的一些情
况向在座的各位领导和同志们介况向在座的各位领导和同志们介
绍一下绍一下，，也算作和大家的一次交也算作和大家的一次交
流流。。

革命老区是指在革命战争年革命老区是指在革命战争年
代特别是在土地革命战争时期和代特别是在土地革命战争时期和
抗日战争时期所创建的革命根据抗日战争时期所创建的革命根据
地地。。如井冈山革命根据地如井冈山革命根据地、、陕甘宁陕甘宁
边区边区、、胶东革命根据地胶东革命根据地、、沂蒙老区沂蒙老区
等等。。目前目前，，中国大陆除新疆中国大陆除新疆、、青海青海、、
西藏外西藏外，，其他其他2828个省个省、、区区、、市都有市都有
革命老区革命老区。。

山东是全国重点革命老区山东是全国重点革命老区，，是是
全国唯一一个用省域命名的革命全国唯一一个用省域命名的革命
老区老区。。在土地革命战争中在土地革命战争中，，山东省山东省
委先后发起了三次农民武装斗争委先后发起了三次农民武装斗争
高潮高潮，，组织领导了赴南京请愿要求组织领导了赴南京请愿要求
抗日等为主要内容的三次反对日抗日等为主要内容的三次反对日
本侵略者的斗争本侵略者的斗争。。抗日战争时期抗日战争时期，，

山东军民共对敌作战山东军民共对敌作战22..66万余次万余次，，
歼灭日伪军歼灭日伪军5151..33万余人万余人，，占党领导占党领导
的抗日武装歼敌总数的的抗日武装歼敌总数的3030%%。。其其
间间，，山东人民付出了极其沉重的代山东人民付出了极其沉重的代
价价，，被杀害同胞被杀害同胞8989..55万万，，受害难民受害难民
235235万万。。解放战争中解放战争中，，山东仅胶东山东仅胶东
地区有地区有3838万多名青年参军参战万多名青年参军参战，，
有有77..66万多名优秀儿女血洒疆场万多名优秀儿女血洒疆场。。
陈毅元帅有句名言陈毅元帅有句名言：：淮海战役的胜淮海战役的胜
利是山东人民用小车推出来的利是山东人民用小车推出来的。。
山东先后涌现出了杨子荣山东先后涌现出了杨子荣、、于化虎于化虎
等一大批闻名全国的战斗英雄等一大批闻名全国的战斗英雄，，家家
喻户晓的喻户晓的《《苦菜花苦菜花》、《》、《地雷战地雷战》《》《铁铁
道游击队道游击队》》和催人泪下的和催人泪下的《《红嫂红嫂》》
《《乳娘乳娘》》的故事的故事，，就诞生在这片红色就诞生在这片红色
的沃土上的沃土上。。““最后一尺布拿去做军最后一尺布拿去做军
装装，，最后一碗米用来做军粮最后一碗米用来做军粮，，最后最后
一件老棉袄盖在担架上一件老棉袄盖在担架上，，最后一个最后一个
亲骨肉送去上战场亲骨肉送去上战场””，，就是对老区就是对老区
无私奉献精神的真实写照无私奉献精神的真实写照。。

我们党历来关心革命老区建我们党历来关心革命老区建
设设。。上个世纪上个世纪8080年代末年代末，，在酝酿在酝酿

撤销中顾委时撤销中顾委时，，就如何继续发挥退就如何继续发挥退
下来的老同志作用问题下来的老同志作用问题，，定了两定了两
条条：：一是促进革命老区经济文化建一是促进革命老区经济文化建
设设；；二是关心下一代的健康成长二是关心下一代的健康成长。。
经党中央批准经党中央批准，，19901990年年77月成立了月成立了
中国老区建设促进会中国老区建设促进会，，简称老促简称老促
会会。。老促会主要成员是由从各级老促会主要成员是由从各级
党政军领导岗位上退下来的老同党政军领导岗位上退下来的老同
志和知名专家志和知名专家，，以及关心支持老区以及关心支持老区
建设的各界人士组成建设的各界人士组成。。其宗旨是其宗旨是，，
全心全意为革命老区人民服务全心全意为革命老区人民服务，，协协
助党和政府促进革命老区的建设助党和政府促进革命老区的建设
和发展和发展。。

山东省老促会成立山东省老促会成立1010年来年来，，
取得了比较明显的成绩取得了比较明显的成绩：：向省委向省委、、
省政府提出了省政府提出了《《将革命老区临沂纳将革命老区临沂纳
入国家扶持中西部地区优惠政策入国家扶持中西部地区优惠政策
范围的建议范围的建议》，》，经省政府报请国务经省政府报请国务
院批准后院批准后，，使临沂及周边使临沂及周边1818个县个县
市区年均享受到市区年均享受到33..5656亿元的政策亿元的政策
性优惠性优惠。。提出并扎实实施提出并扎实实施““十百千十百千
万行动计划万行动计划””，，着力宣扬着力宣扬1010名老区名老区

新红嫂新红嫂，，每年动员每年动员100100家企业帮助家企业帮助
100100个贫困村个贫困村、、组织组织10001000名志愿者名志愿者
帮助帮助10001000个贫困户个贫困户、、为老区培训为老区培训
1000010000名以上创新创业人才名以上创新创业人才。。持持
续实施续实施““关爱老区行动计划关爱老区行动计划””，，协调协调
社会各界为老区捐款社会各界为老区捐款、、捐物捐物、、献爱献爱
心等心等，，先后向老区捐款捐物折合人先后向老区捐款捐物折合人
民币共计民币共计80008000余万元余万元。。

当好红娘当好红娘、、在爱心企业和老区在爱心企业和老区
之间牵线搭桥之间牵线搭桥、、动员社会力量对老动员社会力量对老
区献爱心区献爱心，，是老促会的一项重要职是老促会的一项重要职
责责。。我们期望在座的各位企业家我们期望在座的各位企业家
到山东老区投资上项目到山东老区投资上项目，，更欢迎大更欢迎大
家到山东老区做慈善和开展公益家到山东老区做慈善和开展公益
活动活动，，山东各级老促会将竭力当好山东各级老促会将竭力当好
你们的帮手你们的帮手。。让我们携起手来让我们携起手来，，以以
党建促改革党建促改革、、促发展促发展，，为感恩和回为感恩和回
报老区奉献自己的热血和力量报老区奉献自己的热血和力量！！

（本文根据刘明河在第十六届
中国企业发展论坛全国企业党建
（烟台）峰会上的发言整理，有删
节，未经本人审阅）


